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吴冠中先生的心愿
萧 宜

! ! ! !上海重大文化项目中
华艺术宫将于 !" 月 ! 日
开馆试展，近悉吴冠中先
生的作品已入驻“名家馆”
展厅，并基本布置完毕，真
让人感到欣喜和期待。
画是吴冠中先生的生

命，如何安置她们，成了他
晚年想得最多的事。他把
这看作是嫁“女儿”，他要
为她们找个好“婆家”。
上海自然是吴先生看

重的地方，因此上海美术
馆是他赠画最多的美术
机构之一，而他给上海赠
画，最早始于他赴沪举办
他的艺术回顾展。

#""$年秋，吴先生在
上海美术馆首次举办他
的艺术回顾展。其实这次
画展的筹备工作早在两
年之前就开始了。

#""%年 &月上旬，文
汇报的小陈陪同一位女
士找到我，说上海美术馆
想请吴冠中先生来沪办画
展，要我帮忙邀请吴先生。
于是我写信给吴先生。我
告诉吴先生：“上海美术馆
极欢迎您来沪办画展，曾
有人来我处谈过。”
“上海我印象您还没

单独办过画展。上海现在
的情况应该比过去好得
多，对文化交流活动也很
重视。不知您的意见如何？
您若愿意，活动由上海方
面设法。时间今年来不及，
当在明年。明年正好是您
&$岁。具体时间由您定。”

信是 & 月 #' 日发出

的，( 月 ! 日就接到吴先
生的电话。他说，夏天他一
直住在龙潭湖画室，一次
回方庆才看到我的信。他
欣然同意来沪办画展，他
对我详细谈了有关展期、
规模、赠画等设想。他说，
广州美术馆王璜生也邀请
过他，他意思上海、广州可
以办联展，说这样可以节
省开支。吴先生说，时间以
第二年（即 #""'年）!"月
为宜；展期一个月；共展出
)" 幅作品，油画、彩墨各
%"幅（后又增加素描等作
品，实际展出共 ()幅），要
占用美术馆底层两个大
厅。并主动提出，届时会
向上海美术馆赠送 $ 件
作品（实际捐赠 )幅）。他
设想得很周到，所有画作
都从北京他家中运上海，
即使有少量要向人借的，

也都由他负责解决。
没想到事情进行得

如此顺利，!"月 %"日，我
同上海美术馆李向阳先生
见了面，当面向他说明了
吴先生的想法。
李向阳先生听了吴先

生的设想很高兴，他首先
表明，吴先生的画展作为

上海美术馆的正式邀请
展。他说，过去上海美术馆
派人联系过吴老先生，但
未有结果（这事吴先生也
曾对我谈过，他说当时因
正准备香港的展事，之后
又遇非典疫情，此事才未
能进行）。李向阳先生还
说，上海美术馆藏画中没
有吴先生的作品，是个缺
憾。想从市面上收购，根本
没有这个能力，所以想通
过举办画展得到吴先生的
赠画，并希望是精品。我
告诉他，吴先生主动提出
要向美术馆赠画。不过这
赠画是美术馆永久藏品，
不能变成钱，办展费用要
另外设法解决。他说，所有
费用由美术馆设法解决。
时间到了 #""'

年，由于上海美术
馆展事任务重，有
全国美展和上海双
年展等展事活动，
吴先生画展的日期迟迟无
法排定，我有些着急。吴
先生觉察到了，他热情地
说，如 !" 月与全国美展
有冲突，可改在别的时
间，他不会有意见。后美
术馆方面设法排在 * 月，
这时已是 #月，显然时间
太匆促，准备工作来不及。
他又安慰说，“不急。只要
美术馆想办，我总会支持，
完全不要有思想负担。”我
的心才稍宽一点。
想不到 )月中，在美

术馆排出展期的时候，我
却怎么也无法与吴先生通
上电话。我预感吴先生可
能病了。
我知道，这对吴先生，

对上海美术馆都是一次历
史性机缘。我不敢稍有懈
怠。经不断电话联系，终于
联系上了吴可雨，证实吴
先生确实病了，正住院治
疗。吴先生这人，最不乐意
让他做他不愿意的事，但
只要他答应了，就一诺千
金。虽在病中，他仍让可雨
代表他与上海美术馆方面
商议画展事宜。但可雨在

北京呆得时间不长，过几
天他就要回新加坡。等把
双方见面的时间约定，他
们如期在北京碰了头，我
如释重负，心中一块石头
算是落了地。
吴先生对这次展出如

此重视，是因为他心中有
一个意愿。他说：“我年岁
大了，对我来说，办不办
展览已经无所谓了，只是
想在一些地方留下一点东
西。”认为，“上海是个重要
城市，应当留一点东西在那
里”。!(((年文化部为他在
中国美术馆办展那次，他
向国家捐赠了 !" 幅精品
力作，他说他也会选自己
最满意的作品赠送给上海。

他的画展开幕前，我
打电话向他祝贺。这天他
心情很好，跟我谈了很多。
他说他 &)岁了，晚上常常
睡不好。对是否来上海参
加开幕式也很犹豫，怕累；
心里还是想来一次上海，
趁此机会见一见老朋友。
又说，这是他最后一个画
展……我不让他说下去，
急急说：“那怎么会。”

( 月 (日下午开幕式
前，我约了楚良兄一起，在
美术馆贵宾室与他匆匆见
面。乍见面，我心里不由一

惊，面前的他，脸形
瘦削，面露倦容。我
才明白那次病对他
的打击有多大，也
懂得他在电话中说

的那些伤感话。但这天他
显得很高兴，新理了发，还
特地穿了一件大红茄克。
红色是他最钟爱的一种颜
色，可见他当时的心情和
对这次画展的重视。

吴先生对上海的这次
画展很满意，返京后来信
说，他感谢上海为他创造
了这次展出机会。我后来
虽没再参与其事，但算为
这次画展操过一点心，吴
先生满意，我也感到欣慰。

#""' 年那次大病之
后，吴先生明显加快了安
置他作品的速度，从 #""$

年那年开始，吴冠中先生
在上海举办了两次大型画
展，先后三次捐赠给上海
美术馆画作 &*件，使上海
美术馆成为收藏吴冠中画
作最多的美术机构之一。
现在吴先生虽然已经

离我们而去，但他的画作
都已无偿捐赠给了国内及
海外各美术机构，得到永
久保存，成了社会和人类
的一笔可贵的精神财富，
供人们观摩、欣赏。我想这
是吴先生最可安心的。
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! ! ! !据韩国媒体报道，最近，韩国电影迎
来了第二个全盛期。我对韩国电影向来
有好感，总觉得，韩国的电影，品种齐全，
而且质量较好。我这些日子看的韩片，各
种类型都有，虽说不是部部精彩，但还是
带给了我不错的观影感受。
收在两张碟中的文艺片《白夜黑咖

啡》，是韩国影评人郑圣一的导演处女
作。情节并不复杂，讲述两段爱的
故事：男主角和一个有夫之妇的
暧昧关系；男主角和一个失恋女
的感情纠葛。电影最大的妙处在
于，片长 !(*分钟的时间，是影迷
郑圣一施展各种电影表现手法的
舞台，从默片、长镜头，到“新浪
潮”的跳接，均有涉猎。资深影迷
还可以在电影中，发现导演向戈
达尔、维斯康蒂等大师致敬的桥
段。另一部电影《咖啡》，却是历
史剧：关于朝鲜王、政权、国家；
关于阴谋、谋杀、间谍；关于友谊、爱情、
感情……而所有这一切，由香甜的咖啡
切入，很好的构思。《火车》是推理片：男
青年就要结婚，未婚妻突然失踪。在调查
中发现，未婚妻竟然是个冒用了别人名
字的人，她杀了人，而且还有人会被杀。
情况变得危急，但男青年还爱着
她……电影的结局虽然令人扼
腕，不过，这应了“火车”的佛教含
义：“人以恶应堕恶道，命欲终时，
地狱众火俱至，必有火车来迎。”
恶终有恶报。《人类灭亡报告书》，包含 %

部科幻短片，描述人类在世界末日来临
之际的种种情状和心理特征，病毒感染、
机器人泛滥、外星球对地球的威胁……
三个片断，质量参差不齐。
战争片《登陆之日》，姜帝圭执导，张

东健、范冰冰参演。导演说：“电影基于几
年前网络上的一张照片。这张照片在诺曼
底被发现。这个朝鲜人是怎样在诺曼底
变成了美军的战俘？”一个朝鲜人，先被

日军征兵和苏军参战，后被苏军俘虏和
德国人打仗，又被德国人俘虏和美国人
交战，完全是一个传奇。电影有政治说
教，有恩怨化解，有动作场面，有战争场
景，还算有可看性。这里，我要推荐黑帮
片《与犯罪的战争：坏家伙的全盛时代》：
崔岷植扮演的海关公务员，偶然和黑帮老
大结识，从此，步入了黑道。崔岷植表演

可圈可点：你看他很勇猛，却有点
软弱；你看他很狡猾，却有点迟钝；
你看他很凶残，却有点亲和力；你看
他很不以为然，却有手腕心机……
真是独特的“韩式”黑帮人物。

社会片《断箭》和《熔炉》，看
得我怒从心起。两部电影根据两
起真实案件改编，前者“大学教授
弓弩伤人案”，后者“聋哑人学校
性侵犯案”，尽管有正直的律师，
有正义感的老师，但在不公的司
法制度下，在官官相护的腐败机

制下，冤案就此产生：无罪的大学教授
被判有罪；有罪的凌辱聋哑学生的罪犯
被轻判。当电影让我们产生愤怒的情
感，并想要对现实作出一些改变的时候，
它的教化作用就体现出来了。喜剧片《舞
蹈皇后》和《阳光姐妹淘》，看得我如沐春

风。《舞蹈皇后》讲一对男女，在了
无生气的生活中重拾梦想：男主
角在市长候选人的选举中，焕发
了激情；女主角终于在舞蹈中，
实现了心愿。“想做就做”，是他

们最新的生活态度。《阳光姐妹淘》里，
#$ 年前，* 人组成了“阳光少女”队，现
在，队长患上绝症。在生命的最后一刻，
她希望能再见到昔日“阳光少女”的所
有成员，往事又将重现……这是一群中
年妇女的青春巡礼，是她们对似水年华
的一次追忆，是她们对友谊、生命、死亡
的形象诠释。“要做自己人生的主角”，
很平凡平淡的话，只有经过岁月淘洗的
人，才能真正理解其中的意义。

《心香》考二胡
沈次农

! ! ! !《心香》是作曲家赵季平根
据他为同名电影配乐改编而成
的二胡协奏曲。“心香”二字，原
表示衷心虔诚，如焚香敬佛一
般。电影《心香》刻画了初始尴尬
冷淡的祖孙最后产生依依不舍
的亲情，感人至深。协奏曲《心
香》不仅仅止步于电影故事的情
感，更在于强调重重困难之后升
腾而起的希望。

上海民族乐团自启动演出
季模式以来，与著名作曲家合作
的“经典演绎”系列便是一个重
要内容。“赵季平作品音乐会”是
其中之一。在定曲目时，这首单
乐章协奏曲《心香》成为关注重
点，其中的二胡独奏便落到了乐
团优秀二胡演奏家段皑皑身上。

虽然获得大家的信任，段皑
皑却感到压力不小。这是她首次
演奏的作品，演出前没机会与赵
季平沟通，也没有现成音响资料。

面对乐谱，一切都要靠自己摸索。
于是她做的第一件事就是看电
影，与此同时仔细研读乐谱，并投
入到刻苦的练习中，用自己的情
感与想象，揣摩这首乐曲。

那年元月，二胡协奏曲《心
香》要登台了。演出前的走台，赵
季平按时来到
剧场。虽然《心
香》被安排在下
半场，走台开始
时她已注意到
观众席中的赵季平，他就是大考
官啊。段皑皑竟有了略微的紧张
感：自己的演奏能否让他满意呢？

谁知事不凑巧，还没轮到段
皑皑上台，赵季平临时有事先离
场了。段皑皑虽然松了口气，但还
是觉得遗憾，如果赵老师听了能
对她的演奏给点提醒，那么晚上
的正式演出可以更有把握了。现
在却连最后的请教机会也没了。

晚上《心香》正式演出开始。
古琴在乐队的衬托下，深沉苍
凉，让段皑皑的心一下子凝固。二
胡缓缓奏出了开头两个音，像一
声凝重的叹息！为何如此叹息，为
何这般无奈、苦痛？影片里的故事
似乎附在段皑皑的二胡上，感情

的波动在上面
穿梭、交织，直
到紧紧缠绕。

演出完毕
刚进后台，同事

在外急速敲门：“快！赵老师要见
你！”段皑皑匆匆换好衣服，三步
并两步地走出化妆间来到赵老
师赵季平跟前，谁想赵老师紧紧
握住她的双手：“我的眼泪都要
流出来，我想表达的叹息你都做
到了。”段皑皑心中的石头这才
落了地。此后，凡有《心香》协奏
曲的演出机会，赵季平总会第一
个想到上海民族乐团的二胡首

席段皑皑。
段皑皑庆幸自己的事业顺

风顺水，在音乐学院一路有王永
德教授的悉心指导，毕业后又有
幸与自己从小的偶像———著名二
胡演奏家闵惠芬共事。在上海民
族乐团，闵老师对事业的挚爱、对
后辈的关怀，对专业和演出的高
标准严要求，始终是她心目中的
一个实实在在的楷模。乐团今年 $

月的一场《静听》音乐会尤其让她
难忘———那天她和闵老师第一
次双双上台同演一个作品，尽管
只是一曲短小的《打猪草》，段皑
皑却倍觉荣幸———第一次与闵老
师同台，又恰逢乐团建团 )"周
年，作为乐团二胡首席，她把这
#"!#年看做是自己艺术事业上

的纪念性里程。

信任
赵 凝

! ! ! !有一个真实的故事，我看后觉得很吃惊，有如此麻
木幼稚的年轻妈妈，即使在虚构的剧情里都很难找到。
#!岁的小清有一个 &月大的孩子，是个男孩。丈夫外
出打工，她在家里带孩子，守着婆婆过日子，日子过得
有些闷。她用手机上网聊天，遇见一个名叫“爱情杀手”
的男子，两人颇聊得来。每日聊。
“杀手”每日嘘寒问暖，让小清产生了好感，两网友

很快就见了面，并不像别人说的那样，网友见面会“见
光死”，他俩不仅没有见光
死，而且关系发展神速。一
日，小清在网上跟“杀手”
说，她跟婆婆又吵架了，心
情很不好。“杀手”就说，你
带孩子出来玩吧，我带你去一个地方散散心。“杀手”带
小清去了山东，其实他们已在山东那边找好买家，要拐
卖小清的孩子。可小清还是信任他，那人说把孩子在别
人家寄养几天，他俩出去玩一圈，回来再找孩子。
小清信了他的话。孩子丢了。这个故事并不复杂，

只是那年轻妈妈被感情冲昏头脑，以为那个男人真的
很爱她。如果小清对那名男子没动感情的话，孩子是绝
对不会被人骗走的。

女性上网聊天，最好不要暴露自己的真实信息，
要隐蔽好自己。在网络上终日游荡着怀有各种目的的
男人，网络把他们训练得很油滑，他们深知女性喜欢
什么，缺什么，好哪一口。有的男人专门在网上寻找有
钱离婚女性，以交友为由接近她们，取得信任后找各

种各样理由问她们借钱，数目越来越
大。因为他们深知，女人为了感情是舍
得付出的。
信任，不是轻信。信任来自长久的

考验，而非一见钟情。
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! ! ! !松江的仓城，景色秀美明丽，人文荟
萃丰逸。其中尤以秀野桥的四鳃鲈鱼名
闻遐迩。记得孩提时代，家父要我诵读古
典诗词，其中宋代范仲淹的《江上渔者》
印象很深：“江上往来人，但爱鲈鱼美。君
看一叶舟，出没风波里。”
及长后，有一次到程十发
先生的画斋“三釜书屋”拜
访，见发老正在一张画桌
上挥毫敷彩，一条条头大
嘴扁、鳃状宽大，体形如长
纺锤的四鳃鲈鱼正跃然纸
上，并随之题上了唐代陆
龟蒙的诗句：“君往松江多
少日？为尝鲈鲙与莼羹。”
对于松江，发老有着深深
的乡梓之情，他用惋惜的
口气对我说：“我伲松江有三宝，一是《平
复帖》、一是方塔、一是四鳃鲈鱼，可是现
在前头两宝还在，鲈鱼却几乎绝迹了。”
说罢，发老放下笔，边说边深情地在画上
钤上了他常用的闲章“鲈乡十发”。

在发老所讲的松江三宝中，《平复
帖》、方塔都是物化形态的，唯有四鳃鲈
鱼是生命形态的。诚如古人所言：“京洛
归来真梦醒，秋风无复忆鲈鱼。”而鲈鱼
与松江又有着太多的因缘际会而令人发
思古之幽情。正是怀着这样一种情结，前

不久我赴仓城采风，首选之地便是秀野桥。
如今的秀野桥，已是一片当代市井风貌，唯嫩绿的

河水还在那么悠然地流淌。明清时的秀野桥，是松江西
部的商贸繁华之地，其中尤以米市为盛。当时的河道
内，驳岸的块石布满了缝隙洞穴，正好供体形娇小的四
鳃鲈鱼栖息生长。每到枫叶含丹的秋季，渔民食客多集
于此，形成了热闹而独有的四鳃鲈鱼交易市场。
四鳃鲈鱼早在东汉时就成为席上之珍，列为中国

四大名鱼之首。唐代房玄龄在《晋书·张翰传》中载有：
“张翰，字季鹰，吴郡人，故宅在松江思鲈巷。西晋齐王
司马冏执政时，张翰任大司马东曹椽。因见秋风起，乃
思吴中菰菜（茭白）、莼羹、鲈鱼脍，曰‘人生贵得适志’，
何谓羁宦数千里以要名爵乎？”遂弃官而毅然东归故
里。这则千古流传的“莼鲈之思”，可以讲是整个中国鲈
鱼文化中的华彩乐章。它凸显了中国文人士大夫的文
化人格和人生追求。
从上个世纪七十年代末起，由于河道的改建及水

质的污染等原因，在秀野桥已难觅四鳃鲈鱼的倩影。为
了抢救这松江的千古精灵，!(&&年，松江鲈鱼被列为
国家二级保护水生野生动物，属濒危和珍稀品种。后经
过科研部门二十多年的驯养试验获得初步成功，人们
终于又能重新品尝到美味的四鳃鲈鱼了。
而今站在秀野桥畔，凭杆临风，真让人遐思无限。
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